
ATA DA 46ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG - XIII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 01/06/2012 2 

 3 
Ao primeiro dia do mês de junho de dois mil e doze, com início às 19 horas, realizou-se a 46ª 4 
Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabeth de Souza, Conselheira Vice-Presidente Marisa Estela 6 
Sanabria Bourman, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheiro 7 
Secretário Celso Renato Silva. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Marta 8 
Elizabeth de Souza, Lourdes Aparecida Machado, Alcina Mendes Brito, Carlos Roberto Sícoli, 9 
Celso Renato Silva, Cristiane Barreto Napoli, Maria de Fátima Lobo Boschi, Marisa Estela 10 
Sanabria Bourman, Milton dos Santos Bicalho, Ricardo Ribeiro O. Resende, Rita Maria 11 
Auxiliadora Mendes. Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Anna Christina C. M. 12 
Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, Elizabeth Lacerda Barbosa, Maria da Conceição Novaes 13 
Caldas, Maria Teresa A. Albergaria, Paula Ângela F. e Paula, Renata Ferreira J. Miranda, 14 
Robson José da Silva Campos e Tiago Humberto R. Rodrigues. Quorum de Conselheiros 15 
Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando onze, tendo 16 
o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os conselheiros André Amorim Martins, 17 
Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, Elizabeth Lacerda Barbosa e Maria da 18 
Conceição Novaes Caldas. Justificativas de Ausência: Marcus Macedo da Silva, Vera Luiza 19 
Bartels Fernandes, Júnia Maria Campos Lara justificaram por email. Assuntos Tratados: 20 
Informes Financeiros: A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado informou que foi discutido na 21 
APAF de Maio de 2012 a Resolução de Diárias e chegou-se a conclusão que o CRP-MG 22 
estava correto em suas colocações. A Conselheira Lourdes esclareceu que o CFP pretende no 23 
lugar de diária utilizar ajuda de custo 1, 2 e 3 e será feito um estudo para refazer a redação da 24 
Resolução. A Conselheira Lourdes ponderou que todos os CR’s tem dificuldade com o 25 
recebimento de anuidade de servidores públicos e coordenadores de cursos. O CFP pretende 26 
lançar uma campanha para regularização das anuidades com uma Campanha Nacional para 27 
anistiar as anuidades com a proposta de corte de juros e multa e será verificado junto ao 28 
Jurídico se poderia dar um desconto aos inadimplentes. A Conselheira Lourdes informou que 29 
Minas Gerais é o Estado que mais arrecada com o pagamento de Dívida Ativa entre todos os 30 
Estados e foi solicitada uma reunião com todos os Assessores Jurídicos para tratar do assunto. 31 
O CFP definiu que deverá ser solicitada a Relação de formandos uma vez que estão sendo 32 
utilizados muitos diplomas falsos. Sobre a anuidade de 2013 a Conselheira Lourdes informou 33 
que não existe banda de anuidade para 2012 e para 2013 o valor da banda máximo será de 34 
R$440,00 e será utilizado o índice INPC. Outro assunto polêmico foi a criação de um fundo 35 
coletivo, que acabaria por colocar no orçamento algo que mostre que os CRs estão cobrando 36 
de forma errada e como solução foi pensado que para os estados que tem seções continuem 37 
sendo repassados 4,8% da boleta de anuidade para o fundo de seções e futuramente seja 38 
alterado o valor para 3,6%, em virtude da diminuição das Seções que passaram de 13 para 8 39 
Seções. Pedido de Licença da Conselheira Márcia: A Conselheira Presidente Marta Elizabeth 40 
informou que a Conselheira Márcia encaminhou a carta solicitando licença por 6 meses. A 41 
Conselheira Marta fez a leitura da Carta e solicitou apreciação do Plenário. A Conselheira 42 
Lourdes informou que ficará responsável temporariamente pela Comissão de Psicólogos na 43 
Saúde no lugar da Conselheira Márcia, uma vez que já estava responsável pela Frente Mineira 44 
de Defesa da Saúde.  Deliberação: O XIII Plenário acatou a licença da Conselheira Márcia 45 
pelo período de 6(seis) meses a partir de 02/06/2012. Compra de imóvel para abrigar a nova 46 
sede do CRP/MG: O Conselheiro Secretário Celso Renato informou que foi feito laudo oficial 47 
de avaliação da atual Sede do CRP/MG pela Caixa Econômica Federal e que o valor 48 
mencionado em tal documento (R$3.500.000,00) foi o mesmo oferecido pelo Coordenador 49 
Administrativo Rodrigo Serra à Funcef, para aquisição de outro andar do mesmo edifício. O 50 
Conselheiro Secretário informou ainda que diversos imóveis foram visitados pelo Coordenador 51 
Rodrigo e passou a palavra para o mesmo. O Coordenador relatou ao Plenário que visitou 52 
diversos imóveis e que, de todos aqueles apresentados à Autarquia, poucos se encaixaram nos 53 
parâmetros físicos exigidos pelo CRP/MG. Como tais imóveis possuíam alto valor para de 54 
aquisição (valores variando entre R$9.000.000,00 e R$13.000.000,00), os mesmos se 55 



encontravam fora da realidade financeira da Autarquia. Em decorrência disso, o Coordenador 56 
Rodrigo manifestou seu parecer ao Plenário, informando que a aquisição de outro andar do 57 
Edifício Cowan era, até o presente momento, a melhor opção para o CRP/MG. A Conselheira 58 
Presidente Marta Elizabete sugeriu que o assunto fosse colocado como ponto de pauta nesta 59 
Plenária. O Conselheiro Secretário Celso informou que a Comissão de Avaliação, Estudo e 60 
Compra de Imóvel (CAECI) não havia preparado uma apresentação formal ao 61 
Plenário. Deliberação: O XIII Plenário aprovou pautar a aquisição de outro andar do Edifício 62 
Cowan na próxima Reunião Plenária, a ser realizada em julho/2012.  Aprovação de Portaria: O 63 
Coordenador Administrativo Rodrigo Serra explicou ao Plenário que a atual portaria que trata 64 
sobre o procedimento de registro da jornada de trabalho e controle de freqüência dos 65 
funcionários do CRP-04 (Portaria CRP/MG Nº 001/2010) contem alguns erros e encontra-se 66 
obsoleta, pelo fato da da mudança do sistema de controle de ponto dos funcionários do 67 
CRP/MG. Em decorrência disso, o referido Coordenador informou que foi elaborada a Portaria 68 
CRP/MG Nº 005/2012, de forma a atender às necessidades do CRP/MG, e apresentou-a ao 69 
Plenário para aprovação. Deliberação: O XIII Plenário aprovou por unanimidade a Portaria 70 
CRP/MG Nº 005/2012, que revoga a Portaria CRP/MG Nº 001/2010. Audiências Públicas da 71 
Comissão Especial para o Enfrentamento do Crack: A Conselheira Presidente Marta Elizabeth 72 
informou que foram realizadas 8(oito) Audiências Públicas da Comissão de Enfrentamento ao 73 
Crack da Assembleia Legislativa de Minas Gerais e o CRP-04 esteve presente em todas e 74 
informou que estão sendo feitas Audiências também no interior de Minas. Terá uma nova 75 
Audiência Pública sobre o Financiamento, uma vez que não teve a participação dos gestores 76 
na Audiência que tratou do assunto e nesta estão sendo convocados os gestores. As 77 
audiências tiveram grande participação. Algumas bancadas estão convidando o CRP-04 para 78 
audiências, entre elas a do PMDB para discutir o tema e também convites de outras Comissões 79 
como a de Defesa do Consumidor e a de Direitos Humanos que gostariam de contar com a 80 
participação do CRP e da Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos. Os deputados 81 
também estão convocando para Audiências individuais. A Conselheira Marta informou que 82 
aconteceu a Aula Pública na Assembléia Legislativa e a proposta é de conversar com o 83 
Governador Anastasia. Comemoração do 18 de maio: A Conselheira Presidente Marta 84 
Elizabete informou que o 18 de maio em Belo Horizonte teve uma participação interessante e 85 
para este ano não teve a presença de todos os municípios da região metropolitana contando 86 
com a  participação de 10 municípios. A Conselheira Marta colocou que a PBH impediu que o 87 
evento acontecesse na Praça Sete e colocou o evento para a Praça da Liberdade. A falta de 88 
interesse da imprensa para a Comemoração do 18 de maio foi critidada pelo Assessor de 89 
Comunicação Álvaro. A Conselheira Alcina Mendes ressaltou que a EPTV de Montes Claros 90 
sempre entrevista o Dr Clênio do Hospital Psiquátrico da região quando acontece o 18 de maio 91 
e isto é prática recorrente da emissora. Evento Depoimento Especial – CRESS, CRP-04 e 92 
Serjusmig: O Conselheiro Robson Campos colocou que o CRP em parceria com o CRESS e o 93 
SERJUSMIG está organizando o evento “Encontro Estadual dos Assistentes Sociais e 94 
Psicólogos Judiciais de Minas Gerais” que acontecerá no dia 15/06 sexta-feira de 08 às 17h, no 95 
Hotel Grandarrell sobre o depoimento especial voltados para os profissionais do TJ psicólogos 96 
e assistentes sociais, além de estagiários. A psicóloga Leila Torraca, da UERJ participará do 97 
evento como convidada do CRP-04. O objetivo é que os psicólogos estejam preparados 98 
quando vier a proposição no Tribunal de adoção pelo psicólogo do depoimento especial. A 99 
inscrição está sendo feita pelo site do CRESS. Comissão de Título de Especialistas: A 100 
Conselheira Fátima Boschi apresentou o parecer de aprovação de título de especialistas de 101 
10(dez) psicólogos(as) sendo 1(uma) para Especialista em Psicologia Clínica, e 1(uma) para 102 
Especialista em Neuropsicologia e 8 para Especialista em Psicologia do Trânsito. Deliberação: 103 
O XIII Plenário aprovou o parecer da Comissão de Título de Especialista para emissão de título 104 
de especialista para os 10 (dez) psicólogos(as). Ato Médico: A Conselheira Lourdes informou 105 
que foi realizado o convite a diversas entidades que constavam em uma lista de 2009 e 106 
chegou-se na 3ª Reunião as seguintes entidades: Conselho Regional de Psicologia MG, 107 
Conselho Regional de Serviço Social – MG, Conselho Regional de Enfermagem – MG, 108 
Conselho de Nutricionistas de MG, Conselho Regional de Fisioterapia e Terapia Ocupacional, 109 
Conselho Regional de Fonoaudiologia MG, Sindicato dos Psicólogos MG, Sindicato dos 110 



Fonoaudiólogos, Sindicato dos Farmacêuticos MG, Sindicato dos Jornalistas MG, 111 
Representantes da Rede Social – BH contra o ato Médico, ASSUSAM – Associação dos 112 
Usuários de Saúde Mental de MG,  APAP – Associação dos Psicólogos do Alto Paraopeba, 113 
Fórum de Formação em Saúde Mental de MG, Conselho Municipal de Saúde de Betim, D.A – 114 
Psicologia da PUC – Coração Eucarístico, foi criada a Frente Mineira de Defesa da Saúde que 115 
irá ter como ações visitas, audiências e monitoramento das atividades parlamentares, utilização 116 
das redes sociais, criação de material de divulgação e texto, além da participação das 117 
assessorias de comunicação nas reuniões e mobilização de caravana para Brasília no dia 118 
30/05 e ações em Minas Gerais. Foi apresentado panfleto criado com o Slogan “Ato Médico: 119 
Prejuízo para você. Benefício para quem”. O Senador Zezé Perrela vestiu a camisa e solicitou 120 
um pronunciamento agressivo para que ele faça a defesa na Tribuna do Senado e será 121 
encaminhado para a assessoria do mesmo no dia 11/06/2012. Para o evento em Minas Gerais 122 
a Conselheira Lourdes solicitou a participação maior dos Conselheiros. Pesquisa: As psicólogas 123 
brasileiras: A Conselheira Vice-Presidente Marisa Sanabria informou que os dados serão 124 
cruzados a partir das produções que já existem e que será feito um levantamento e uma 125 
produção teórica sobre as pesquisas realizadas. A Conselheira Marisa informou que a primeira 126 
parte da pesquisa foi fechada e que acontecerão reuniões a cada 20 dias em Brasília. Jornal do 127 
Psicólogo: O Conselheiro Secretário Celso Renato informou que foi estipulada a data para a 128 
publicação do próximo Jornal do Psicólogo para o dia 22/07/2012 estar na casa do psicólogo. O 129 
Conselheiro Celso colocou que a proposta é que a periodicidade seja de 3 em 3 meses e 130 
apresentou a sugestão de pauta. V CBPOT: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou sobre o 131 
evento V Congresso Brasileiro de Psicologia Organizacional e do Trabalho, que aconteceu 132 
entre os dias 02 a 05 de maio no Rio de Janeiro na Universidade do Estado de Minas Gerais e 133 
que ela participou representando o Conselho. A Conselheira esclareceu a preocupação da 134 
organização é pela aproximação da prática profissional e os estudos que são feitos na 135 
academia. A Conselheira informou que foi encaminhado o Relatório para todos os 136 
Conselheiros. A Conselheira Elizabeth Lacerda recebeu pedido da psicóloga Denise Martins 137 
para falar em Plenária sobre o trabalho desenvolvido pela mesma de inserção do portador de 138 
deficiência no mercado de trabalho. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por aprovar a 139 
participação da psicóloga Denise Martins com fala de 1(uma) hora sobre o tema solicitado.  140 
CREPOP: A Conselheira Paula de Paula informou que no dia 21/05 houve um convite da 141 
Prefeitura de Nova Lima para participação de evento sobre a entrada de novos servidores no 142 
município. A Conselheira informou que enviou o livro de Referencia sobre o Trabalho no SUAS 143 
para os municípios e será enviado para as Universidades, está havendo muita demanda para 144 
recebimento do livro e sugeriu a disponibilização online do livro. Foram produzidos 2 (dois) 145 
documentos pelo CREPOP. Foi observado pelo CREPOP Minas uma dissociação do trabalho 146 
levantado pela ETEC e do CREPOP e será proposto e encaminhado um documento para o 147 
CFP sobre o tema, uma vez que isto é observado nacionalmente. Plano de Cargos, Carreiras e 148 
Salários: O Conselheiro Carlos Sícoli informou que foi feito a licitação para elaboração de Plano 149 
de Cargos, Carreiras e Salários e elaboração Avaliação de Desempenho, foram R$48.900,00, 150 
houve a suspeita de inexequibilidade. A empresa (QUAL) foi eleita a vencedora.  A conclusão 151 
deve ser feito em 4(quatro) meses. (VER COM SÍCOLI OU COM RODRIGO, É MAIS DO QUE 152 
ISSO!) Emergências e Desastres: A Conselheira Renata Miranda informou que acontecerá o 153 
Curso de Socorrismo no mês de junho, no Auditório do CRP-04 com o tema das emergências 154 
no cotidiano. 1º Fórum Nacional de Racionalidades Médicas e Práticas Integrativas e 155 
Complementares em Saúde: O Conselheiro Milton Bicalho participou do 1º Fórum Nacional de 156 
Racionalidades Médicas e Práticas Integrativas e Complementares em Saúde no Rio de 157 
Janeiro de 25 a 28 de abril de 2012. Madel Luz comandou o evento. O Conselheiro ressaltou 158 
que é um segmento interessante para discutir no CRP. Seminário de Mobilidade Urbana e 159 
Trânsito: O Conselheiro Ricardo Moretzsohn informou que foi solicitado pela Diretoria que ele 160 
organizasse devido a sua experiência na área de psicologia no trânsito o Seminário sobre 161 
Psicologia no Trânsito e Mobilidade Urbana que o CFP está propondo para que todos os CRPs 162 
organizem. O Conselheiro informou que manteve contato com 8(oito) pessoas do Brasil inteiro 163 
para entender o que está sendo solicitado pelo CFP. O Conselheiro esclareceu que o GT 164 
mandou um Ofício para os Presidentes dos CR’s, o que não é padrão adotado pelo Sistema 165 



Conselhos, segundo ele o Seminário deverá ser feito por todos os CRPs e que culminará ao 166 
final em um Debate online em Brasília. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn propôs a discussão 167 
da Mobilidade Urbana e sugeriu definir o público para depois definir os palestrantes e informou 168 
que o CFP bancará a vinda de 2(dois) palestrantes para os CRs. A Conselheira Presidente 169 
Marta Elizabeth informou que o CFP já discutiu sobre avaliação psicológica e trânsito, e a 170 
questão da SUSPENSÃO DO USO DO TESTE PMK. A proposta do GT foi deslocar a 171 
discussão para o tema Mobilidade Urbana e Trânsito. A Conselheira Marta colocou que antes 172 
de organizar o Seminário devem ser procurados profissionais na BHTRANS e das 173 
universidades para verificar se há público para este evento e colocar um foco para o Seminário 174 
e colocou que a área da psicologia está muito limitada a concessão de carteiras DE 175 
HABILITAÇÃO PARA MOTORISTAS. Deliberação: O XIII Plenário deliberou pela organização 176 
de uma ou duas mesas redondas sobre Mobilidade Urbana, aberto a toda a categoria. A 177 
publicação de matéria no Jornal do Psicólogo e informar ao CFP que não fará o Seminário nos 178 
moldes propostos pelo CFP. Retorno do Conselheiro Ricardo Moretzsohn: A Conselheira Marta 179 
colocou que o Conselheiro Ricardo tem interesse em retornar ao XIII Plenário e sugeriu que 180 
fossem contactados os Conselheiros Efetivos que não estão atuando. Deliberação: O XIII 181 
Plenário deliberou por solicitar ao Conselheiro Ricardo Moretzsohn que faça a formalização do 182 
pedido. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Celso Renato Silva, lavrei a 183 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo 184 
Horizonte, 02 de Junho de 2012. 185 



 


